

–CISAN–

# Centro de Investigaciones sobre América del Norte

---

Dra. Graciela Martínez-Zalce Sánchez  
Directora ~ desde septiembre de 2017

Lic. Silvia Núñez García  
Directora ~ de septiembre de 2009 a septiembre de 2017

La misión del Centro de Investigaciones sobre América del Norte es generar y profundizar en el conocimiento especializado sobre Estados Unidos y Canadá y la relación de dichos países con México, mediante el desarrollo y el fomento de investigaciones multi e interdisciplinarias, que se llevan a cabo para comprender mejor la dinámica entre los tres países que conforman la región e impactar en el fortalecimiento de nuestro país en el entorno de ésta.

La investigación desarrollada en el Centro busca innovar en temas que aborden los problemas emergentes y los cambios en la reconfiguración política, económica, social y cultural; el acercamiento multi e interdisciplinario a dichos temas permite al Centro estar a la vanguardia de los estudios sobre América del Norte y consolidarse como un referente a nivel nacional e internacional. Para ello, se logró la incorporación de nuevos investigadores e investigadoras a la planta académica actual. Las actividades académicas permitieron adentrarse en el análisis y reflexión sobre los temas prioritarios y de actualidad, además de visualizar los nuevos desafíos que la región, en su conjunto, enfrenta; los resultados se concretaron en actividades de difusión y por medio de la producción editorial. En este contexto, es importante señalar que se han establecido vínculos de colaboración con entidades académicas de la propia UNAM, así como con instituciones afines, a nivel nacional e internacional, para crear redes de trabajo. Sumado a las tareas de docencia, se buscan constantemente nuevas formas de difusión en los diversos campos de especialización, para fortalecer la visibilidad del CISAN, siempre en cumplimiento de los principios rectores de nuestra máxima casa de estudios.

En cumplimiento con un año más de trabajo colectivo, debido al compromiso que el CISAN tiene con la sociedad, se buscó incentivar la investigación de alta calidad académica para generar conocimiento nuevo en torno a los principales temas de interés sobre América del Norte.

## PERSONAL ACADÉMICO

Durante el año 2017, la planta académica del CISAN estuvo integrada por 22 investigadores: 15 son mujeres y siete hombres; 16 son definitivos, una interina y cinco contratados por artículo 51; con niveles y categorías: una titular C, seis titular B, seis titular A y nueve más son asociado C. Por su parte, 20 técnicos académicos realizan las actividades de apoyo a la investigación,

docencia y difusión, adscritos a cinco áreas: Publicaciones, Apoyo a la Investigación, Cómputo, Biblioteca, y Difusión y Divulgación de la Investigación. Son 15 mujeres y cinco hombres; 15 son definitivos, tres interinos y dos más están contratadas por artículo 51. En lo referente a sus niveles y categorías: ocho son titular B, seis son titular A, cinco más son asociado C y una está en la categoría de asociado B.

Los grados académicos de los investigadores corresponden a 18 doctores, dos doctorantes, y dos más son maestros. En el Sistema Nacional de Investigadores 14 son miembros, de los cuales cinco han sido reconocidos con el nivel II, ocho con el nivel I y una más es candidata. Los beneficiados con estímulos PRIDE son 17 investigadores, ubicados tres de ellos en el nivel D, 14 en el nivel C y uno en el nivel B. Adicionalmente, tres investigadores reciben el estímulo académico por equivalencia en el nivel B.

Los grados de los técnicos académicos corresponden a dos doctorantes, diez maestras, tres son maestrantes, cuatro son licenciados y uno más es pasante. Dieciocho técnicos académicos están adscritos al programa PRIDE; de ellos, una tiene el nivel D, 16 se ubican en el nivel C, uno en el B y dos más reciben el estímulo académico por equivalencia nivel B.

El total del personal académico es de 30 mujeres y 12 hombres, la edad promedio de investigadores es de alrededor de 54 años, mientras que la de los técnicos académicos es de 53.

Parte sustantiva es la superación y actualización de los académicos, al vincularse directamente con el cumplimiento de la misión del CISAN y con la convicción de promover nuevas rutas temáticas y metodológicas de investigación. Durante el año 2017 el total de la planta académica informó 169 participaciones en seminarios, cursos, talleres, diplomados y otras actividades académicas relacionadas con sus proyectos, en el caso de los investigadores y, con sus respectivas áreas de especialización o en los temas de estudio del CISAN, en el caso de los técnicos académicos.

## INVESTIGACIÓN

Las seis líneas de investigación institucionales vigentes: Seguridad y Gobernabilidad; Migración y Fronteras; Procesos Económicos, Integración y Desarrollo; Identidad y Procesos Culturales; Actores, Estructuras y Procesos Sociales e Ideas e Instituciones Políticas, han regido el desarrollo de los proyectos de investigación que se desarrollan en el CISAN; su carácter multi e interdisciplinario ha permitido una mayor interacción entre la planta de investigadores, a la par de vincular dichos proyectos con el Plan de Desarrollo de la UNAM 2015–2019, con el objetivo de crear un puente entre los desafíos estructurales de México y su condición geográfica, específicamente en su vecindad con los países que integran la región norteamericana: Estados Unidos y Canadá y la relación entre los tres.

En el transcurso de 2017 se desarrolló un total de 38 proyectos individuales, enfocados todos al cumplimiento de nuestra misión: profundizar en el conocimiento especializado sobre Estados Unidos y Canadá y sus relaciones con México desde diferentes disciplinas y metodologías.

Los investigadores reportaron su participación en 28 proyectos colectivos, de los cuales un proyecto del CISAN y 10 externos cuentan con financiamiento del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), fomentando así la vinculación de los investigadores con colegas de otras instituciones de educación superior, estimulando la investigación multi e interdisciplinaria.

## PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Un indicador para evaluar el cumplimiento de metas y objetivos, así como la divulgación de los avances y resultados de la investigación desarrollada por los académicos del CISAN, es la producción editorial, parte sustantiva de la función social del quehacer académico y que tiene el compromiso de difundir el conocimiento generado; es así que los investigadores reportaron haber publicado 44 artículos, 29 libros y 46 capítulos en libros.

En 2017, el CISAN publicó, entre revistas y libros, tanto impresos como electrónicos, 22 títulos sobre la temática de estudio, cuya pertinencia y novedoso enfoque son una aportación importante al conocimiento especializado sobre la región. De éstos, se editaron siete libros impresos arbitrados mediante el procedimiento doble ciego, que fueron aprobados por el Comité Editorial del CISAN; cuatro de ellos fueron publicados exclusivamente por el CISAN—dos de ellos contaron con financiamiento PAPIIT— y los otros tres se realizaron en coedición con una institución de investigación extranjera y otra mexicana, y otro más recibió una aportación financiera de una institución de educación superior nacional. Respecto de la autoría, los siete son multiautorales, cinco editados o coordinados por investigadores del CISAN y dos por autores académicos externos extranjeros. En total, estos libros suman 79 capítulos.

Asimismo, en soporte impreso, el CISAN editó dos revistas, con cinco números en total; una, académica, con dos números, pues tiene periodicidad semestral, y otra de divulgación con tres números, ya que su periodicidad es cuatrimestral. De esta última se hará una descripción en la sección de “Comunicación y divulgación”.

Respecto de la revista *Norteamérica, revista académica*, los dos números semestrales (año 12, números 1 y 2) se publicaron tanto en versión impresa como electrónica, de libre acceso; tanto estos números como su archivo histórico completo pueden consultarse tanto en la página <[www.revistanorteamerica.unam.mx](http://www.revistanorteamerica.unam.mx)>, como a través del Portal de Revistas UNAM. *Norteamérica* se encuentra en el Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología como Revista de Cuartil 4, a partir de su presencia en la base de datos Scopus. Además de estar incluida en los índices internacionales de publicaciones académicas de mayor prestigio, SciELO, Redalyc, el DOAJ, la Fundación Dialnet, CLASE, Latindex, HELA e IPSA, la revista fue formalmente incluida en Scopus durante la actualización de 2017.

El CISAN, en este periodo, editó nueve publicaciones electrónicas en formato ePUB, cuatro de un solo autor y cinco multiautorales. En total, los libros electrónicos comprenden 85 capítulos de autores académicos de la UNAM, de otras instituciones nacionales y algunos extranjeros.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO

Con la finalidad de incrementar vínculos con entidades académicas afines, las y los investigadores del CISAN realizaron en el 2017 actividades académicas con instituciones nacionales e internacionales. Se realizaron tres estancias sabáticas de investigación: una en el Instituto de Investigaciones Jurídicas dentro de la UNAM, otra en Casa Internacional del Escritor en Bacalar, México y una más en la Universidad de Szeged, Hungría. Una investigadora concluyó una estancia de investigación como parte de su trabajo de campo en la Rie University, Houston, Estados Unidos. Además, durante este periodo se recibieron tres investigadores visitantes interesados en la temática del CISAN, que llevaron a cabo pasantías de investigación, procedentes de las siguientes instituciones: El Colegio de la Frontera Norte y la Universidad Autónoma de

Zacatecas, ambas de México, y la Universidad de La Habana, Cuba. En el marco del Programa de Becas de Estancias Posdoctorales de la UNAM, contamos con la participación de un becario posdoctoral.

## ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN DE EVENTOS ACADÉMICOS

Acorde a nuestra misión, en 2017 el CISAN llevó a cabo organizó 26 actividades académicas de educación continua, en las que participaron 92 ponentes nacionales y 28 extranjeros, así como poco más de mil 106 asistentes. Se organizaron tres foros, cinco coloquios, 12 conferencias, una mesa de debate, un conversatorio, dos encuentros, un taller y un seminario internacional. Se impartió el diplomado presencial y a distancia de actualización profesional Estados Unidos, México y Canadá: Una Dimensión Internacional y Regional 2017–2018; en esta edición participaron como sedes foráneas la UNAM-Canadá, el consulado de México en Raleigh, Carolina del Norte Estados Unidos, el consulado de México en Montreal, Canadá y, el consulado de México en Río de Janeiro, Brasil; de esta manera, se promovió la oferta académica del CISAN en el extranjero.

En el marco de Cátedra Theodor Heuss 2017, se colaboró con el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y la Fundación Friedrich Naumann para la Libertad en la organización del Seminario Internacional “How to strengthen relative competitiveness within techno-economic and international paradigm shifts: the case of Mexico and Europe” impartido por la doctora Bettina Burger-Menzel, catedrática de la Universidad de Brandenburgo, Alemania. El seminario comprendió 10 sesiones de dos horas cada una.

Con motivo del inicio de la presidencia de Donald Trump en Estados Unidos, destacan la organización del Foro académico “El arribo del Donald Trump a la Casa Blanca”, el conversatorio “Migración post epocal. Trump y su combate a la otredad” y la conferencia magistral “Diagnóstico de la globalización en el marco de la presidencia de Donald Trump”. El primero fue organizado de manera conjunta con la Coordinación de Humanidades.

Para el CISAN han sido imprescindibles los eventos académicos vinculados con el estudio del fenómeno migratorio en la región norteamericana; en relación con esta temática, resalta el coloquio “Requerimientos de entrada y permanencia en Canadá” que el CISAN organizó junto con el International Migrations Research Centre de la Universidad Wilfrid Laurier, en el que participaron destacados especialistas nacionales y extranjeros. Asimismo, se llevó a cabo el encuentro académico / taller de discusión “Hacia una nueva agenda académica de migración y educación de los inmigrantes en Estados Unidos y México”.

Con el apoyo de la Cátedra Fernando Solana, se realizó el coloquio internacional “Internacionalización de los gobiernos locales: el caso de América del Norte” de importante convocatoria y asistencia de especialistas extranjeros y nacionales.

## DOCENCIA

Durante 2017 los investigadores del CISAN informaron su participación en actividades docentes, ya sea en el programa de posgrado en Ciencias Políticas y Sociales —en especial en la maestría de Estudios México-Estados Unidos—, así como en las facultades de Arquitectura, Contaduría y Administración, Ciencias Políticas y Sociales, Derecho, Economía, de Estudios Superiores Acatlán y Filosofía y Letras; impartieron dentro de la UNAM 25 clases de licenciatura,

15 de maestría y cinco de doctorado; además de dos cursos, un taller y participaron en 26 diplomados de dependencias de la UNAM. En instituciones y universidades externas nacionales e internacionales, se dictaron cinco clases de maestría y tres de doctorado, además de participar como docentes en un curso, ocho talleres y participaron en cinco diplomados y tres programas de especialización.

En apoyo al proceso de titulación, los investigadores del CISAN reportaron que participaron en comités tutorales de 95 tesis dentro de la UNAM. Además, se desempeñaron como directores de 43 tesis de licenciatura, con la obtención de nueve títulos; 32 de maestría con la obtención de nueve grados; y 23 de doctorado con la obtención de tres grados más.

Este año se publicó en *Gaceta UNAM* la entrega de premios del noveno concurso para premiar las mejores tesis sobre América del Norte, para continuar con este proyecto que busca promover el vínculo entre la investigación y la docencia, así como impulsar la formación de nuevos cuadros especializados en la región norteamericana.

El CISAN contó con el apoyo del programa de servicio social, constituido por 24 estudiantes de las facultades de Ciencias Políticas y Sociales, Contaduría y Administración, Derecho y de Filosofía y Letras, además de la FES Acatlán.

## COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

En el periodo se publicaron los números 102, 103 y 104 de la revista *Voices of Mexico*, y se inició en proceso de edición el número 105. Éstos se pueden consultar a texto completo en su portal electrónico <<http://www.revistascisan.unam.mx/Voices/>> y en el Portal de Revistas UNAM.

Por noveno año consecutivo, el CISAN participó en la barra televisiva Mirador Universitario bajo la dirección de la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia (CUAED). Se produjo la serie titulada *La presidencia de Donald Trump: retos y perspectivas para México y el mundo*, la cual estuvo integrada por cinco programas con la participación de 16 especialistas.

En cuanto a la presencia de las y los investigadores del CISAN en distintos medios de comunicación masiva, en este año se registraron dos ruedas de prensa organizadas por la Dirección General de Comunicación Social de la UNAM en colaboración con el CISAN: “Los 100 primeros días de Trump” y “Quinta Ronda de renegociación del TLCAN”. Adicionalmente, se gestionaron 36 entrevistas para distintos medios de comunicación sobre temas del ámbito de estudio del CISAN.

En relación con la actividad del CISAN en redes sociales, se registraron 6 mil 875 seguidores en Facebook y esta cuenta se enlazó con la información alimentada en la cuenta de Twitter. De manera adicional, en el último cuatrimestre de 2017, se desarrolló una nueva estrategia para resaltar los contenidos en las actividades institucionales y académicas de las y los investigadores del CISAN, realizando posts diarios. En el canal de YouTube se integraron los videos de las actividades académicas realizadas durante 2017 autorizadas por los participantes. Adicionalmente, se continuó con el mantenimiento y actualización gráfica y de contenidos de la página web institucional. En septiembre de 2017, con el inicio de la nueva gestión en la dirección del CISAN, se realizó un cambio en el diseño de la página para darle una presentación gráfica más ágil y atractiva, que destaque las principales actividades del CISAN. Asimismo, se mantuvieron actualizadas las versiones en español e inglés de página web institucional.

Las direcciones de las redes sociales del CISAN y la página web Institucional son las siguientes:

<https://www.facebook.com/unamcisan>

<https://twitter.com/cisanunam>

<https://www.youtube.com/user/cisanunamweb>

[www.cisan.unam.mx](http://www.cisan.unam.mx)

## ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Con la finalidad de tener una mayor proyección nacional e internacional, se firmaron convenios de colaboración académica con el Instituto Universitario de Investigación en Estudios Norteamericanos “Benjamín Franklin” de la Universidad de Alcalá de Henares, en España; con el Centro de Investigación sobre Migración Internacional de la Universidad Wilfrid Laurier, en Canadá, y con la Univerisdad Eötvös Loránd, de Hungría.

Asimismo, se iniciaron las gestiones para la firma de tres convenios: uno con una asociación civil para la organización de diplomados especializados en el sector no lucrativo de la economía; otro, con la Universidad de Szeged, en Hungría; y otro, con el Centro de Estudios Interamericanos de la universidad alemana de Bielefeld. Se incrementó la colaboración con las sedes de la UNAM en el extranjero.

En el rubro de vinculación, el CISAN cuenta con membresías institucionales en la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI), el Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi) y el Consejo Mexicano de Ciencias Sociales (Comecso).

## PREMIOS Y DISTINCIONES

En reconocimiento a las aportaciones académicas de nuestros investigadores, se les otorgan diversos premios y distinciones de diversas instituciones nacionales e internacionales. Los nombramientos fueron a un investigador como Miembro oficial de la University of California-mexicanistas, Intercampus Research Program y a otro como Miembro de la Junta Directiva de la Universidad Autónoma Metropolitana. Con referencia a los reconocimientos, dos investigadores fueron distinguidos como Catedrático Destacado de la Universidad Nacional Autónoma de México designado por el organismo Líderes Internacionales; y Profesor Distinguido 2017, que otorga la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. Asimismo, se obtuvo una Residencia Bakhlalal en la Casa Internacional del Escritor, por parte de la Sub-Secretaría de Cultura del Estado de Quintana Roo y la Casa Internacional del Escritor; y nuestra máxima casa de estudios otorgó una Beca del Programa de Apoyos para la Superación del Personal Académico de la UNAM (PASPA) para una estancia de investigación en el extranjero. Tres destacados miembros del CISAN continuaron en este ciclo como miembros de la Academia Mexicana de Ciencias, reconocidos por su sobresaliente desempeño académico. Es de gran importancia mencionar que el proyecto de repositorio institucional, “MiCISAN”, fue seleccionado por el Conacyt para participar en el programa Repositorios institucionales de acceso abierto a la información científica, tecnológica y de innovación.

## INFRAESTRUCTURA

Respecto del programa de remodelación, en el marco del Programa de Mantenimiento de la Secretaría Administrativa de la UNAM, en las instalaciones del CISAN se concluyeron los trabajos de remodelación de diversas áreas del piso 9 de la Torre II de Humanidades, que incluyeron el reacondicionamiento de ocho cubículos como parte de los programas Verano-Invierno 2017. Se les dio mantenimiento preventivo a los equipos de aire acondicionado y a las cámaras de videovigilancia correspondientes al sistema de seguridad. Además, se realizaron reparaciones de grietas resultantes del sismo del 19 de septiembre de 2017.

En la adquisición de equipo de cómputo, destacan siete computadoras, dos escáners y un servidor.

